

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 21 de Marzo de 1898

Año XXVII. Núm. 7.436

## Consejo de Ministros

Madrid 17.

### NOTA OFICIOSA

Empezó la sesión á las cinco y media informando el presidente á sus compañeros del estado general de los negocios públicos, tanto interiores como internacionales, acerca de los cuales se ocupó con extensión el Consejo.

Después dió cuenta de una exposición del pueblo de Vigo, que por acuerdo del Consejo, pasó al ministro de la Guerra.

Por último, sometió á la deliberación de sus compañeros una cuestión de competencia entre las jurisdicciones ordinaria y castrense, en asunto de que conoce el Consejo de Estado, y que afecta gravemente á los intereses de las familias que están sometidas á la segunda.

El Consejo encargó á los ministros de la Guerra y Gracia y Justicia el estudio de los medios oportunos para poner término á las dificultades que han suscitado la diferencia entre ambas jurisdicciones.

A propuesta del ministro de Hacienda, de conformidad con el Consejo de Estado en pleno, se aprobó la concesión de varios suplementos de crédito al presupuesto vigente del ministerio de la Guerra, por un importe total de 6.515.088 pesetas, y un crédito extraordinario de 60.000 pesetas al presupuesto de 1897-98 para dietas á los consejeros de Estado por asistencia á las sesiones.

El ministro de Fomento sometió á la aprobación del Consejo, de acuerdo con el ministro de Hacienda, el expediente instruido en virtud de lo dispuesto por real decreto de 8 de Enero de 1896, con el fin de que, previa la autorización correspondiente de dicho ministerio, se anuncien las subastas pertenecientes á los servicios de reparación y conservación de carreteras.

El ministro de Ultramar leyó el siguiente cablegrama que le había sido comunicado al venir á Consejo por el representante de la Compañía de los cables de Oriente, y que, expedido ayer en Bolinao, se ha recibido en Madrid esta tarde:

«El director general telegrafía que 1.500 soldados llegaron á Bolinao la noche anterior por vía de tierra, habiendo tenido en el camino algunos encuentros victoriosos con los rebeldes, que trataron de impedirles el paso. Los empleados de la estación consiguieron salvarla, defendidos por la pequeña guarnición española. Quedan ahora 300 soldados para proteger á Bolinao.

Las líneas telegráficas de tierra están destruidas en la dirección Sur de Bolinao en una extensión de algunas millas.»

Dió igualmente conocimiento al Consejo de la última correspondencia re-

cibida de la Habana, y sometió, por último, á la resolución del Consejo el cambio del punto de amarre del cable que hoy está en Bolinao por el de Manila, correspondiendo así á las reiteradas indicaciones que el gobernador general había hecho, tanto al anterior como al actual gobierno, y á las vivas gestiones del comercio de Manila.

Esta prolongación del cable deberá quedar terminada en un plazo que no excederá de treinta días.

Terminó el Consejo poco después de las ocho.

### AMPLIACIONES

#### CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Basta leer la «Nota oficiosa» que precede, para comprender que la casi totalidad del tiempo que duró el Consejo lo dedicaron los ministros al examen de los asuntos de Cuba y de los Estados Unidos en sus diferentes aspectos.

Esta parte del Consejo, la más importante de él, la constituyó una detenida conversacion en que fueron glosados despachos oficiales y particulares, figurando entre estos últimos varios de nuestros corresponsales, que no publicamos.

Los ministros se encerraron en una reserva absoluta sobre las impresiones deducidas de su larga conversacion; el mismo silencio en que se encerraron permite deducir que dichas impresiones no envolvían los optimismos que en anteriores Consejos, y es presumible además que los ministros teman más á los accidentes imprevistos que resulten por actos de las masas populares, que á las disposiciones en que continúa estando Mac Kinley y su gobierno.

Se consideraba que la excesiva presión que vienen ejerciendo esas masas y los políticos sobre el ánimo del presidente llegaría al fin á triunfar de la entereza con que hasta aquí ha resistido sus embates Mr. Mac-Kinley, y que éste se doblegaría al fin y al cabo á sus imposiciones.

No se oculta á nadie que del carácter de Cleveland al de Mac Kinley hay gran distancia, y que á aquel no se le hubiera nunca llegado á imponer la opinión de los políticos y del populacho, como parece ir imponiéndosele al actual presidente.

Una de las principales fases de esa imposición se está revelando en los aprestos constantes que con toda actividad realizan en los Estados Unidos.

De ahí que el gobierno español procure imitarlos, haciendo por su parte todo lo posible por que un conflicto no nos coja con los brazos cruzados.

En el Consejo no se halló de adquisición de buques, porque ese asunto, de existir, se halla encomendado al ministro de Marina.

El Sr. Guillón debió dar lectura á los varios telegramas que recibió ayer de nuestro representante en Washington, los cuales no contienen novedad, con

relacion á las noticias que aparte publicamos.

El Sr. Bermejo parece que expuso el estado de nuestras construcciones y reparaciones navales, leyó el telegrama de haber llegado á las Palmas la primera escuadrilla de torpederos y «destroyers», y daría noticias de cuáles podrán ser nuestras fuerzas navales dentro de plazo breve.

También el general Bermejo dió cuenta de que todos los créditos de Marina estaban ya comprometidos; pero como no han vencido los plazos para satisfacerlos, puede disponer de esos recursos hasta que en breve se arbitren otros.

#### LO DEL «MAINE»

Nuestras noticias de ayer se han confirmado.

El gobierno tenía conocimiento de las conclusiones de la ponencia de la comisión española que pasará á ser dictamen. En esas conclusiones se opina como dijimos, que las causas de la voladura del «Maine» fueron internas.

El dictamen se recibirá hoy ó mañana probablemente.

El informe de la comisión americana no era conocido ayer por nuestro gobierno, aunque espera recibir de un momento á otro noticias que ya deben saberse en Washington.

Hasta que ese dictamen se conozca no es posible juzgar de la cuestión.

#### EL ASUNTO CEBALLOS

También ocupó el Consejo de la cuestión promovida por la entrevista entre Mr. Mac-Kinley y el representante de la Transatlántica, Sr. Ceballos.

Parece que en esa entrevista no se habló de la venta de Cuba ni de otros particulares á que aludía un despacho publicado en un periódico de la noche.

Lo que sí es cierto es que Mac-Kinley deseaba buscar el medio de llegar á conclusiones conciliadoras sobre la base de la inmediata pacificación de Cuba.

Después de cambiar impresiones los ministros, convinieron en que este asunto era meramente particular del señor Ceballos, y por tanto, al gobierno nada le tocaba resolver.

#### RELACIONES INTERNACIONALES

Algo, y aun algo debieron hablar los ministros de la actitud de Europa respecto al pleito que sostenemos con los Estados Unidos.

Desde luego se ha observado que todas las naciones, excepto una, simpatizan con la causa de España, pero parece que ninguna de ellas se muestra dispuesta á favorecer materialmente á España ni á los Estados Unidos.

Es decir, que tal vez contemos con el apoyo moral de varios gobiernos, pero nada más.

Lo que en este asunto ocurre es que unas naciones están celosas de otras, y el temor á suscitar recelos y rivalidades mantiene á todas en la mayor reserva.

En resumen, que España sólo debe contar en caso de conflicto con su propio esfuerzo, á pesar de las «frases» que las cancillerías nos dedican halagándonos.

#### DE CUBA

El Sr. Moret leyó despachos y cartas de Cuba y el general Correa comunicó á sus compañeros de gobierno datos interesantes acerca de la campaña, y sobre todo esto y algo más hablaron con gran detenimiento los ministros.

Desde luego se convino en que la guerra va por buen camino, puesto que se ha conseguido arrojar á los rebeldes de territorios que ocupaban como propios desde hace mucho tiempo.

El gobierno desea que se dé un golpe rudo á la rebelion en Oriente antes de que comiencen las lluvias, y á ese fin se encaminan los esfuerzos del general Blanco, hábilmente secundado por el general Pando.

El gobernador general de Cuba no ha marcado en sus despachos plazos para estas operaciones ni para terminar la guerra en las distintas provincias.

#### EL EXPEDIENTE DEL REAL

El ministro de Fomento dió cuenta de un interesante expediente, que no figura apuntado en la «Nota oficiosa». Se trata de responsabilidades en que pueden haber incurrido algunos empleados del ministerio de Fomento.

El Tribunal de Cuentas ha pedido con insistencia determinados justificantes de gastos efectuados durante un corto plazo en que fueron empresa del teatro Real algunos particulares, contándose entre ellos varios empleados de dicho ministerio.

El Sr. Linares Rivas se negó á remitir los documentos reclamados, mientras que el conde de Xiquena no encuentra inconveniente en que tales documentos se faciliten.

Además, recientemente se ha publicado un libro en el cual se hacen graves imputaciones contra los aludidos funcionarios, y á propuesta del ministro de Fomento, acordó el Consejo llamar la atención del ministerio fiscal para que se depuren los hechos denunciados.

#### EL PUERTO DE VIGO

El gobierno ha recibido una petición del Ayuntamiento de Vigo, para que se ejecuten en aquel puerto obras de defensa que lo pongan al abrigo de una agresión realizada por mar.

El ministro de la Guerra recibió el encargo de estudiar la petición y realizar lo que convenga.

#### LO DE BILBAO

El ministro de la Gobernación dió cuenta brevemente de los sucesos ocurridos en Bilbao con motivo de la huelga minera.

## Gacetilla

Esta noche á las nueve se celebrará una reunion electoral presidida por D. Emilio Hédiger en el salon del «Círculo Menorquín», entrando por la calle del Alba.

Por fin el sábado último se efectuó en el pueblo de Mercadal la anunciada reunion de fabricantes de calzado de Menorca, asistiendo á ella por invitacion de los iniciadores de la idea, don Rafael Prieto y Caules, quien ocupó la presidencia, y usando de la palabra manifestó el objeto de la reunion, invitando á los concurrentes á que se asociaran y procuraran buscar nuevos mercados para los productos de su industria á la par que dirigian sus esfuerzos á conseguir beneficiosas reformas en los aranceles antillanos.

Despues del Sr. Prieto usó de la palabra D. Francisco F. Andreu, que asistió á la reunion representando á uno de los fabricantes de esta ciudad, exponiendo que tambien él y sus amigos se habian preocupado en asunto de tan vital interés, leyendo al efecto á los concurrentes un telegrama que habia recibido del Excmo. Sr. D. Antonio Maura y es como sigue:

«Notoria solidaridad Mallorca Menorca vitalísimo interés industria calzado hace tiempo inicié gestiones procurando quede accequible mercado antillano. Cooperar á futuro diputado cumpliendo principal obligacion más ventajosamente cuanto más amigo Gobierno sin poder negar concurso ningun hijo Baleares.—Maura.»

Continuó el Sr. Andreu recomendando la conveniencia de evitar en estas gestiones todo carácter político, y procurar para el buen resultado de las mismas la union de todos los diputados de Baleares, toda vez que la cuestion de los aranceles antillanos interesa á las tres islas hermanas, indicando además que estaba autorizado por su amigo D. Emilio Hédiger para manifestar que éste ponía desde luego toda su influencia y cuantas relaciones le unian al Gobierno, á la disposicion de los fabricantes de calzado de esta isla para cuanto pueda contribuir á mejorar la industria de calzado y la situacion general de Menorca.

Luego el conocido fabricante de Ciudadela Sr. Gelabert expuso los acuerdos adoptados por los industriales de aquella ciudad, los cuales fueron tomados en consideracion por los concurrentes.

No habiéndose presentado ningún otro proyecto por los iniciadores ni por ninguno de los presentes, se levantó la reunion, despues de haber nombrado una Comision de maestros del ramo para que estudiase el asunto.

Celebraríamos que la reunion celebrada por los industriales de calzado diera satisfactorios resultados, siendo de sentir que los iniciadores del pensamiento no llevaran á la reunion un proyecto que sirviera de punto de partida para los trabajos ulteriores, como se hace siempre en casos análogos, evitando así á sus compañeros muchas molestias y gastos.

Este proceder de los iniciadores de la reunion puede dar lugar á que se confirme la conviccion del público que

el objeto de aquella no fué mas que un ardid electoral, como indicábamos en nuestro primer suelto del juéves último.

El Candidato monárquico, nuestro distinguido amigo y paisano D. Emilio Hédiger y Olivar, ha visitado en estos últimos dias, los pueblos de Alayor, Mercadal, Ferrerías, Fornells y S. Cristóbal, siendo recibido en todos ellos, con verdaderas muestras de simpatía no solo por los numerosos amigos que en todos ellos patrocinan y defienden su candidatura, si que tambien por el vecindario en general, que ve en el Sr. Hédiger un pundonoroso caballero dispuesto á defender con calor los intereses morales y materiales de Menorca.

En Fornells, salió á recibirle la música del pueblo y en Alayor salieron á su encuentro unos diez y siete carruajes en los que iban numerosas representaciones de las fuerzas vivas de la poblacion, que llegaron hasta la cuesta de Sta. Eularieta donde le esperaban.

El Sr. Hédiger dirigió la palabra á sus electores en todos los pueblos, poniéndose incondicionalmente á sus órdenes para cuanto pueda redundar en pró de los intereses de Menorca, siendo acogidas sus palabras con verdaderas muestras de aprobacion.

Sobre las 9 de ayer noche, al retirarse á su casa nuestro amigo D. Agustín Marqués, Arrendatario de la Empresa de Consumos, y pocos pasos antes de llegar á ella, fué traidora y villanamente acometido por un sujeto que le infirió una herida con un estoque en el séptimo espacio intercostal derecho, desapareciendo inmediatamente el agresor por una boca calle inmediata al lugar del suceso.

Afortunadamente la herida es de poca consideracion por haber tropezado el arma con un hueso, y haberse roto aquella en dos pedazos.

Hasta la hora presente no ha sido hallado el agresor.

El Juzgado de instruccion sigue practicando activas diligencias para el esclarecimiento del hecho, y descubrimiento del criminal.

La casa del Sr. Marqués fué desde aquel momento visitada por los muchísimos amigos que cuenta en esta poblacion, protestando de un acto tan indigno, haciendo todos votos por su pronto y completo restablecimiento y para que se encuentre al agresor y se le imponga el coadigno castigo por un acto tan criminal.

Sentimos vivamente el percance ocurrido al Sr. Marqués, deseando no sobrevenga ningun accidente que retrase su curacion.

Piensa el ladron que todos son de su condicion dice un refrán castellano y por esto no nos estraña que el papel de la calle Nueva, atribuya á nuestros amigos, el propósito de promover en Alayor algaradas como las que provocaron los suyos en 1893 para dificultar la libre emision del sufragio.

Puede estar tranquilo el otro diario, pues nosotros para conseguir el triunfo, no necesitamos acudir á los medios que ellos acostumbran y usan, cuando les es posible, no obstante estar tan poco conforme con los principios liberales que aparentan defender.

Por indisposicion del Rvdo. señor D. Bernardo Matas, elocuente orador en esta Cuaresma, ocupó ayer la cátedra del Espiritu Santo en Sta. María el Sr. D. Jaime Tutzó, Misionero Apostólico; estando el templo atestadisimo de gente por la mañana y por la tarde

A las nueve del dia de mañana se reunirá en sesion extraordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad para la revision de las exenciones del servicio militar activo alegadas por los mozos del actual reemplazo.

Nuestro Ilmo. y Rvdmo. Prelado ha nombrado Vicario general y Provisional de este obispado al Dr. D. Antonio Villas, Canónigo lectoral de la S. Iglesia Catedral de Menorca.

Per falta de señas se hallan detenidos en Barcelona los siguientes telegramas.

Mahon: Cocinero vapor «Menorquín».

Mahon: Agéle hermanos, granos.

La Comision Provincial de Baleares, ha nombrado á D. Eugenio Losada médico civil de la Comision mixta de reclutamiento y á D. Antonio Frontera médico civil suplente de la misma corporacion.

\*\*\*

Tambien ha sido nombrado D. Juan Alorda, médico encargado de la observacion de los mozos del actual reemplazo, y de los de revision.

La Comision Provincial acordó en sesion de ayer repartir entre los Ayuntamientos de los pueblos del partido de Mahon la cantidad de 1404 pesetas 15 céntimos á que asciende el presupuesto de gastos de alquiler y mobiliario de la casa para el Juzgado de instruccion de aquel partido y Tribunal del Jurado correspondiente al próximo año económico de 1898 á 99.

Al anoecer del viernes último fondearon en este puerto, procedentes de Tolon tres torpederos franceses, efectuándolo á las primeras horas de la mañana del sábado, el crucero *Milan* de la indicada nacionalidad, dando remolque á otro torpedero que habia sufrido algunas averias, á lo cual obedeció su llegada á este puerto y cuyos datos van detallados en la seccion marítima del presente número.

Los indicados buques salieron despachados para Tunez á las seis de la tarde de ayer, despues de aprovisionados de agua, presenciando su marcha numeroso gentío que habia acudido al efecto al Anden de Levante.

En el vapor-correo «Menorquín» salió ayer para Palma, el Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta Provincia don Eusebio Estadas, despues de terminado el objeto de su visita, continuando en esta isla el Sr. Carbonell, para la inspeccion de los servicios dependientes del Ministerio de Fomento que tiene á su cargo.

Nos dicen de Alayor:

«Nuestro respetable y distinguido amigo D. Constantino Pons y Pons, ha añadido una prueba mas á las muchas que ya tiene dadas de su religiosidad y munificencia, costeando la restauracion y embellecimiento, en los acreditados talleres del Sr. Rius de Barcelona, de la imagen de la Virgen Dolorosa que se reneza en uno de los altares de nues-

tra Parroquia, la cual fué solemnemente bendecida el jueves proximo pasado por el Rdo. Sr. Ecónomo, siendo padrinos D. Constantino Pons Villalonga y la Srita D<sup>a</sup> Juana Pons Riudavets nietos de dicho respetable Sr.

¡Que Dios remunerador de todo bien le colme de toda suerte de bendiciones!»

Se halla sacramentado nuestro amigo el conocido comerciante D. Miguel Estela y Calafat, víctima de grave enfermedad, que le tiene postrado en el lecho de dolor hace ya algun tiempo.

Deseamos al paciente un pronto alivio en la dolencia que le aqueja.

Se ha dictado una real orden circular, disponiendo que se conceda con fecha 21 del actual, licencia ilimitada á todos los individuos del reemplazo del 91, que prestan servicio en los cuerpos de la Peninsula, Baleares, Canarias y posesiones nuestras de Africa.

Tambien ha dispuesto el señor ministro de la Guerra que se expidan por los jefes de los cuerpos licencias trimestrales por antigüedad de reemplazos á los individuos que excedan de la fuerza que se marca á cada cuerpo para pasar la revista de abril.

\*\*\*

En el vapor-correo de mañana salen para Palma varios individuos del arma de Artilleria comprendidos en la citada Real orden.

Por telegramas particulares que tenemos á la vista sabemos, que despues de tenaz lucha, fueron nombrados por la Junta Provincial del Censo, siete interventores por seccion amigos del señor Hédiger, y cinco del Sr. Prieto.

## TRIBUNA LIBRE

### FRACASO

Diz que varios fabricantes de calzado de Mahon convocaron á una reunion en Mercadal á todos los demás de Menorca para tratar exclusivamente de asuntos referentes á la industria zapateril, en cuya reunion ¡¡¡¡¡riáanse VV.!!! que debía ser presidida por D. Rafael Prieto y Caules candidato aspirante á la investidura de Diputado á Cortes, no debía tratarse de política y eso que estamos en pleno período electoral.

De buena fé y para que nunca por nada ni por nadie pueda echarse en cara que no se hacen sacrificios y esfuerzos en pró de su industria acudieron varios de los fabricantes de Ciudadela y al efecto en la mañana de ayer salieron para dicha villa llegando antes de la hora prefijada.

A las once en punto dióse principio á la reunion ocupando la presidencia D. Rafael, quien en *brillantes* períodos y frases de relumbron demostró... ¿Que demostró?

Que es LIBRE CAMBISTA por principios de escuela (palabras textuales) y que el libre cambio á la larga ó á la corta debía ser implantado en España.

¡Pobre Menorca!

D. Rafael te prepara la mortaja, aunque no espanta el plazo que señaló, ¡docientos años nada menos!

Vaya, vaya D. Rafael, no tanto discurso ni tanta palabra vana, pues no se vislumbra el interés que le mueve la situacion de la industria de calzado Menorquín.

Obligado el Sr. Andreu á salir en defensa de la industria demostró su inte-

rés exhibiendo un telegrama del señor Maura ex-ministro liberal proteccionista, no libre cambista, quien puede mucho por su representacion y valia ofreciendo su apoyo y el de los Diputados por Baleares al que se uniria el ilustrado marino D. Emilio de Hédirer; pero V. D. Rafael engaña á Menorca al ofrecer su apoyo á nuestra industria porque siendo V. libre cambista declarado, no es posible que se vuelva contra los ideales sustentados durante su vida política. Nada puede V. hacer, aun dado el caso de triunfar, cosa no probable, pues se hallaría V. frente al gobierno y en la oposicion.

¿Que puede V. hacer por nuestra industria como de la Comision arancelaria?

Nada hombre, nada, si no le creemos; si V. lo ha dicho, siendo partidario del libre cambio aun dudamos si querrá V. cercenar los derechos del margen protector que nos concede la ley, de todo lo cual deducimos que no nos conviene V. para diputado, pues lo que necesitamos es un decidido ministerial bien relacionado con los prohombres del partido gobernante y ese lo hallamos en el ilustrado D. Emilio de Hédirer.

¿Que dijo además D. Rafael?

¡Ah! si, lo recordamos que en cuanto á chanclos (*Pantufas*) nada podía hacerse y que siguiendo sus instrucciones podrían abrirse nuevos mercados sin temor de ocurrir lo sucedido con la plaza de Madrid de tan fatales consecuencias para los Fabricantes de Ciudadela.

Deshizo con habilidad el Sr. Gelabert este razonamiento indicando que no podía atribuirse á falta de conocimiento demostrando que todos los principios son costosos atribuyendo el fracaso á la falta de capital como lo corrobora la actual marcha de la indicada peletería.

Muchas más cosas dijo el señor Prieto si bien mucha hojarasca en su larga peroracion no encauzando ni probando nada práctico logrando cansar á los concurrentes que ya bostezaban.

Terminado el discurso usó de la palabra el acreditado fabricante Sr. Cortés preguntando á los iniciadores de la reunion si tenían algún proyecto cuya realizacion sacase á la industria menorquina del aniquilamiento y postracion en que se halla. Siendo negativa la contestacion, quedaron aturridos y estupefactos los invitados.

Resultado: FRACASO por parte de los adictos á la candidatura del Sr. Prieto é iniciadores de la reunion y un viaje sin resultado por parte de los de Ciudadela y una burla á su buena fé.

¿Qué se proponían pues los iniciadores?

La cosa es obvia. Si realmente la reunion hubiese sido exclusivamente industrial es lógico, es natural que los fabricantes que suscribian las esquelas de invitacion hubieran concurrido con un proyecto, con una idea salvadora conforme lo habían hecho los de Ciudadela discutiendo y aprobando el que presentó y leyó el Sr. Gelabert.

¡Bien por los fabricantes de Ciudadela que una vez más han demostrado que están siempre arma al brazo para orillar la crisis que arruina á Menorca y que para ello no perdonan sacrificios ni molestias aunque se vean precisados á concurrir á una reunion

tan cacareada como la de Mercadal.

Pero como nos hallamos en periodo electoral votos son triunfos y votos buscaba D. Rafael, cual nuevo Diógenes por la villa de Mercadal.

Observada la concurrencia por uno de nuestros fabricantes tuvo la curiosidad de preguntar si todos pertenecian al gremio y con la amabilidad que les distingue contestaron que eran interesados muchos de ellos en sociedades industriales de zapaterías mahonesas.

Pues mejor hubiera sido llevar á sus operarios y así se habría ensanchado más y más el número de los concurrentes.

Pero es muy lince el Sr. Prieto y se pierde de vista en cuestiones electorales, de seguro que esta noche y á todas horas tratará de dar importancia al fracaso electoral de la villa de Mercadal y no faltarán las construcciones de carreteras, concesiones del libre cultivo del Tabaco pota, Ferrocarriles, Vapores, Globos Aéreos y promesas de llevar en Abril y hasta de hacer un viaje á la luna, pero los nuestros ya están desengañados y aquí dispuestos á defender la candidatura adicta del señor D. Emilio de Hédirer que hartos estamos de la oposicion.

Otro lince.

Ciudadela 20 de Marzo de 1898.

## ELECTORES

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obséquien con vinos españoles y especialmente con

## CHAMPAGNE CODORNIU

### Anuncios oficiales

#### Ayuntamiento de Mahon ELECCIONES

Para dar cumplimiento al art. 36 de la vigente ley electoral de 26 Junio de 1890, ha designado este Ayuntamiento para presidir las mesas de las doce Secciones en que se halla dividido este término municipal en la eleccion de un Diputado á Cortes que debe tener lugar el dia veintisiete del corriente, á los señores que siguen:

- Seccion 1.ª—Casas Consistoriales  
D. Juan Biale Coll.
- Seccion 2.ª—Casa Misericordia  
D. Guillermo Pons Alzina.
- Seccion 3.ª—Escuela de niñas de San Vicente de Paul, calle Sta. Escolástica, 34  
D. Baltasar Tuduri Sans.
- Seccion 4.ª—Teatro  
D. Francisco Pons Gomilla.
- Seccion 5.ª—Escuela de niñas, calle S. José  
D. Antonio Fornaris Rodriguez.
- Seccion 6.ª—Casa n.º 31, calle Infanta  
D. Vicente Pons Carreras.
- Seccion 7.ª—Escuela de niñas de S. Luis, calle Aleman  
D. Juan Flaquer Martinez.
- Seccion 8.ª—Escuela de niños de Lluernasanas  
D. Francisco Mascaró Taltavull.
- Seccion 9.ª—Escuela de niños de S. Clemente  
D. Juan de Olivar, Baron de las Arenas.
- Seccion 10.ª—Escuela de niños, calle del Castillo, 95  
D. Pedro Pons Pons.
- Seccion 11.ª—Escuela de Párvulos, calle del Carmen  
D. Pedro Mir Mir.
- Seccion 12.ª—Escuela de niños, plaza del Claustro  
D. Juan Carreras Taltavull.

Lo que se publica para conocimiento de los electores.—Mahon 21 de Marzo de 1898.—Juan Biale Coll.

## EL COMANDANTE MILITAR DE MAHON de la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que por R. O. de 9 del actual se ha dispuesto se verifiquen en el Departamento de Cartagena exámenes de oposicion para cubrir 7 plazas de terceros Maquinistas de la Armada en concepto de excedentes para ingresar en plantilla á medida que vayan ocurriendo vacantes.

Lo que se hace público á fin de que los que deseen tomar parte y reunan las condiciones reglamentarias puedan elevar sus solicitudes documentadas al Excmo. Sr. Capitan General del expresado Departamento.—Mahon 21 Marzo 1898.—Antonio Alonso.

## Telegramas

### DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 18.—5'40 t.

Ha ocurrido una explosion de gas grisú en una de las minas de Belme llamada Isabel, presentando el suceso imponente aspecto. Han sido extraidos cuarenta cadáveres y se supone que quedan todavía mas para extraer.

Madrid 18.—7'25 t

Por telegrama oficial de Filipinas se sabe que las fuerzas reunidas al mando del general Monet deben hallarse próximas á Bolinao.

Se recompone la línea de Bolinao.

Se considera que lo ocurrido en aquella poblacion ha sido un movimiento aislado consecuente de la insurreccion pasada.

Madrid 19.—3 mad.

Se ha hablado de que los ministros de Ultramar y de Estado señores Moret y Gullón, abrigan el pensamiento de reunir los Directores de los periódicos, á fin de acordar la conducta que debiera seguir la prensa en el modo de apreciar los asuntos oficiales.

Madrid 19.—3'20 mad.

El motin que se produjo en Bolinao fué debido al fanatismo religioso de un grupo de tulisanes, con el propósito de entregarse al saqueo.

Dominado el motin y restablecido el imperio de la ley serán fusilados cuatro de los prisioneros, promovedores de la revuelta.

Madrid 19.—7'10 m.

Washington.—El Sr. Polo Bernabé en union de los cubanos delegados por el gobierno insular, se reunirán para negociar los tratados de comercio entre España, Cuba y los Estados Unidos.

El periódico «Heraldo» de Nueva-York reconoce que se ha restablecido la calma en aquella nacion, respecto de los asuntos relacionados con España.

Madrid 19.—9'30 m.

Habana.—Se están organizando tres cuerpos de ejército que han de operar en las Villas, Camagüey y Oriente.

Dichas fuerzas serán mandadas por los generales Aguirre, Salcedo y Pando.

Se activan las operaciones.

Madrid 20.—8'10 m.

Se acentúa en Nueva York la confianza en una resolucion satisfactoria del conflicto pendiente con España.

El Senador Mr. Propter ha pedido que, los preparativos militares de los Estados Unidos se busque una mediacion para afianzar la paz y las buenas relaciones con España.

Madrid 21.—1'45 mad.

Se ha verificado la anunciada reunion de los integristas, pronunciando el Sr. Nocedal un discurso abogando por el retraimiento electoral en las próximas elecciones. Juzgó y calificó de horrible la situacion de España, y terminó diciendo que cualquiera que fuese el rey, reina ó soberano que le llamare para plantear sus principios, acudiría inmediatamente á prestar sus servicios en bien de la nacion.

Madrid 21.—9'30 m.

Washington.—Hay impaciencia para conocer el informe de la Comision técnica sobre la voladura del «Maine», cuyo documento se espera mañana.

Se acontinúan las esperanzas de una solucion pacífica, aunque los jingoes procuran sostener la escitacion.

Madrid 21.—9'45 m.

Washington.—Los ministros no están conformes en apreciar la guerra bajo un mismo punto de vista.

Algunos de ellos temen la lucha en Cuba en la estacion de las lluvias por las víctimas que ocasiona el vómito.

Madrid 21.—11'20 m.

## LOTERÍA

7305—130 000 pesetas

16125— 50.000 »

20999— 20.000 »

Con 4 000 pesetas

17539 10839 5345 16812

5049 16901 13846 6409

18842

## Telegrama de «La Maritima»

Barcelona 21.—8'45 m.

Fondeado «Menorquin» á las cinco y media sin novedad: viaje feliz.—Ginart.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupon de 1.º Abril próximo de valores del Estado y locales.

Compra además oro español y extranjero con una prima muy crecida.—Mahon 5 Marzo 1898.—Gañalons, Carreras y C.ª

Imp. de M. Parpal

MADRID 15 DE MARZO

Las noticias que el telégrafo anuncia de Nueva York, dicen que continúan en los Estados Unidos los aprestos militares y navales, como si la guerra con España fuera ya cosa inminente. Sin embargo, son muchos los que creen que no llegarán á romperse las hostilidades, y que los norteamericanos solo se proponen asustar á España y alentar la insurrección de los cubanos.

Respecto á asustar á España, es muy difícil que logren su objeto, porque á la altura en que han llegado las cosas, todo el mundo comprende que la guerra con los Estados Unidos había de tener por consecuencia, cualquiera que fuese su resultado, terminar la de Cuba, y como esta desangra la nación, se desea acabarla, cueste lo que cueste.

Seguramente, lo que pasa en los Estados Unidos ha de alentar á los insurrectos, que desde el alzamiento de Baire todo lo fian á un conflicto entre España y la gran república norteamericana; pero el actual estado de cosas durará poco, aunque quieran los yankees mantenerlo, pues á los elementos productores de los Estados Unidos causa grandes perjuicios, y por fuerza vendrá la reacción. Además, las últimas noticias aseguran que el dictamen de la comisión norteamericana acerca de la catástrofe del «Maine» se conocerá de un momento á otro, y esto ha de ser, según parece, el punto de partida para la paz ó la guerra, puesto que de lo que exija el gobierno de Washington, y de lo que haga el de Madrid, dependerá el nuevo estado de relaciones entre las dos potencias.

Los amigos y protectores de los insurrectos aseguran que cualquier declaración de las potencias de Europa contraria á que Cuba pueda ser de los Estados Unidos, no importa al gobierno de Washington, porque, por ahora su intento es que se declare la independencia de la isla, dejando para más tarde, cuando la lucha entre los cubanos justifique una intervención, completar lo que su codicia apetece.

Lo que podría alarmar á los Estados Unidos, añaden, é impedir la guerra, sería que España contrajera alianza con alguna gran potencia naval; pero hasta ahora no hay indicio alguno de que tal cosa suceda.

A esto contestan otros que si las grandes potencias continentales de Europa declararan no consentir alteración alguna en el «statu quo» de las Antillas, ó lo que es igual, que Cuba y Puerto-Rico seguirán siendo de España, la guerra resultaría inútil para los Estados Unidos, puesto que ningún provecho les había de reportar, aún en el caso dudoso de que consiguieran ventajas marítimas. Los insurrectos no habían de recibir de los yankees mas auxilios de los que obtienen desde que comenzó la insurrección, y aunque el gobierno yankee pagara las expediciones filibusteras, no aumentarían las fuerzas de los separatistas hasta vencer á los doscientos mil hombres que entre soldados y voluntarios tenemos con las armas en la mano en la Grande Antilla.—P.

España y los Estados Unidos

PROPÓSITOS DE MAC-KINLEY

Son contradictorias las noticias que comunica sobre este particular la prensa yankee.

El «World» asegura que el presidente Mac-Kinley excitará á España para que dé pronto término á la angustiosa situación de Cuba. Si España no lo logra, dispondrá Mac-Kinley que se envíen socorros á Cuba en buques de guerra norteamericanos, y en caso de que España se oponga, Mac-Kinley la declarará responsable de la guerra.

El «Herald» dice que Mac-Kinley no es partidario de la guerra. Añade que el presidente desea se verifique pronto la clausura de las Cortes, porque así podrá obrar por sí solo con libertad completa.

RESERVA DIPLOMÁTICA

En el departamento de Estado del gobierno de Washington no se ha recibido noticia alguna respecto á la acti-

tud que guardarán las naciones ante el posible rompimiento entre España y los Estados Unidos.

LAS CÁMARAS DE WASHINGTON

La comisión de Marina del Congreso ha acordado por seis votos contra cinco aplazar la información parlamentaria sobre las causas de la voladura del «Maine». Esta información irá separada de la que ha hecho la comisión técnica.

El Congreso solo esperará hasta el lunes ó el martes el dictamen de la comisión técnica investigadora de las causas de la voladura del «Maine». En caso de que no se presente en este plazo, se reconocerá la independencia de Cuba.

SOBRE LA VOLADURA

El senador Mr. Proctor, que acaba de llegar de Cuba, ha celebrado una larga conferencia con Mr. Mac-Kinley. Manifestó á un «reporter» que cuantos informes había adquirido carecen por completo de autoridad, pero indicaban que la voladura del «Maine» fué debida á una explosión exterior.

Hizo notar que esto no quería decir que el gobierno español ó sus funcionarios en la Habana tuvieran participación alguna en la catástrofe. Cree que no existían minas submarinas en el puerto y añadió que no tenía el menor conocimiento de lo que resolverá la comisión investigadora.

APRESTOS DE GUERRA

Telegrafían de Washington que en el departamento de Marina se ha adquirido gran número de cartas geográficas de Cuba y Puerto-Rico.

El comandante Gar ha ofrecido al gobierno yankee movilizar 10.000 veteranos para el caso de que hubiese guerra con España.

A bordo del vapor «San Francisco» irá el tamesis la tripulación que ha de hacerse cargo del crucero «Rio de las Amazonas», adquirido recientemente por el gobierno norteamericano.

RECLUTA

En Cayo-Hueso se ha establecido un banderío de enganche para los marinos que quieran formar parte de la armada yankee. A cada voluntario se le dará un premio de 50 pesos.

DISPARATE SENATORIAL

El senador Masson ha declarado que la guerra es inevitable, y que ésta será aleve, «porque los españoles solo desean asesinar oscuramente».

Estas declaraciones han causado indignación en la colonia española.

LA HUELGA DE ORTUUELLA

LA COLISION

Bilbao 15.—Mando con un propio este despacho al telégrafo:

Al llegar á Ortuella, he visto coronadas las alturas vecinas por numerosos grupos, en actitud expectante y aparentemente tranquila.

He hablado con varios obreros. Me han dicho que están dispuestos á sostener la huelga hasta conseguir el logro de sus demandas, que expliqué por telégrafo.

Me he hecho explicar la colisión entre los huelguistas y los forales, que ha sido horrible.

Dos mil hombres bajaban de la Arboleda en dirección á los cargaderos de la Compañía Franco-Belga, donde á pesar de las intimaciones de los huelguistas seguían trabajando.

Una seccion de forales salió al encuentro de los huelguistas impidiéndoles avanzar más, y entonces se oyeron estridentes silbidos, mientras la muchedumbre soliviantada caía como un alud sobre los guardias, que recibían pedradas y palos.

Defendiéronse los forales con sus fusiles, logrando hacer retroceder á los huelguistas; pero se rehicieron éstos, y la segunda acometida fué más formidable todavía.

Los guardias hicieron fuego, y en medio de la confusion indescriptible en que se arremolinaban los obreros fugitivos, quedaron en el suelo un muerto y tres heridos.

Cinco de los que corrían alocados se despeñaron por un terrablen y salieron heridos.

Desde lejos todavía tiraron algunas

pedras, sin más consecuencias.

Llamado el Juzgado para el levantamiento del cadáver, negáronse los funcionarios judiciales á ello sin una fuerte escolta temerosos de una agresión. Formada la escolta, fué levantado el cadáver.

El Gobernador civil ha conferenciado con el presidente de la Diputación. Lamentó el Gobernador que en la época actual se promueva un conflicto tan terrible por no haberse querido acceder á una petición de los obreros, si esta está inspirada en la justicia.

El Presidente de la Diputación se doña por su parte de que se acuda á pedir algo estimado razonable apelando al tumulto. Prometió consultar con sus compañeros de Diputación para hallar una fórmula que salve la situación.

El número aproximado de huelguistas es de 12.000.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Benito abad y fundador. Santo de mañana.—S. Ambrosio de Sena y S. Bienvenido.

CULTOS

En la iglesia de S. José continúa el devoto y solemne Septenario dedicado todos los años al glorioso Patriarca S. José juntamente con el mes de Marzo dedicado al mismo Santo, por la mañana durante la Sta. Misa de las 6 y al anochecer luego del Snto Rosario.

La Oración de Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanos, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7 y media.

En las Concepcionistas continúa por la mañana, durante la Sta. Misa, la devoción del mes consagrado al gran Padre y Patriarca S. José, como se verifica todos los años.

En S. Francisco, mañana á las 7 Misa al Glorioso S. Antonio de Padua á los fines de la Liga de Oraciones; á las 11 la repartición de los 150 panes semanales á otros tantos pobres. Por la noche continúa la devoción de los trece mártires consagrados al mismo Santo con sermón, responso y demás cultos: es éste el segundo mártir.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Nra. Sra. de Gracia en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 18 —4	
4 por cien Interior	62'25
Idem Exterior	76'45
Idem Amortizable	73'50
Billetes Hip. Cuba 86	89'80
Idem Id. del 90	75'75
Acciones Banco España	401'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
Aduanas	92'20
Filipinas	93'80
Paris á la vista	38'50 á 38'75
Londres á la vista	35'00 á 35'10
Idem á 60 dias vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 18

De Tolón, en un dia, torpedero francés núm. 157, de 80 toneladas, 21 tripulantes y 1 cañón, comandante Mr. Delatast, con su equipo.

De id., en un dia, torpedero francés número 140, de 53 toneladas, 19 tripulantes y 1 cañón, comandante Mr. Verruvent, con su equipo.

De id., en un dia, torpedero francés número 103, de 53 toneladas, 19 tripulantes, 1 cañón, comandante Mr. Vernes, con su equipo.

Idem el 19

De id., en dos dias, crucero de guerra francés «Milán», de 1.800 toneladas, 6 cañones, 186 plazas, al mando del capitán de fragata Mr. La Pord y su equipo.

De id., en dos dias, torpedero de guerra francés, núm. 156, del 81 toneladas, 23 plazas, comandante Mr. Jeanseime, con su equipo.

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 15 pasajeros, efectos y la baliija.

Despachados el 20

Para la mar, crucero francés de guerra «Milán» con los cuatro torpederos entrados el 18.

Curanse

CON EL

HERPES: LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER

(HUMOR SALAT)

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que mas se usa para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura, Palma. En Mahon: Farmacia Mahonesa de D. Honorio Pons.

Comercio de Martin Mata

O HANNOVER Y PLAZA VIEJA 8

GRAN REBAJA DE PRECIOS

en comestibles y ultramarinos, aceites de Tortosa puros de oliva, jabones de Mallorca y Barcelona, arroces, garbanzos, habichuelas, azúcares dorados y blancos, aguardientes, licores, vinos secos y dulces y galletas de diferentes clases.

8 HANNOVER Y PLAZA VIEJA 8

Para alquilar

Lo está la magnífica casa de la calle de Gracia núm. 49 que cuenta con todas las dependencias que se puedan desear, grande jardín y abundante agua.

Informes, calle del Castillo núm. 37.